

Cada día entran 400 t de papa y tomate de Perú y de Argentina

“Cada día ingresan entre 300 y 400 toneladas (t) de papa y tomate del Perú y una parte de Argentina”, manifestó el viernes el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez. La ministra del área, Nemesia Achacollo, ratificó que las heladas afectaron a los cultivos.

Achacollo declaró en Santa Cruz que este año “se han sufrido tres heladas muy fuertes que han provocado el desabastecimiento del tomate y la papa” y, por eso, “aún se mantiene la importación de ambos productos”.

La autoridad anunció que hasta la primera quincena de este mes se regularizará el abastecimiento de estos alimentos porque los productores nacionales comenzarán la cosecha. Vásquez precisó que la importación de la papa y el tomate se realiza desde hace un mes y que en los últimos días se tuvo que intensificar su internación debido a los cambios climatológicos que se dieron por las heladas y lluvias que afectaron al país.

En septiembre, el Gobierno autorizó, mediante decreto supremo, la importación de tomate con arancel cero hasta el 31 de diciembre de esta gestión. La medida fue asumida para garantizar el abastecimiento del producto en el mercado interno y regular su precio, que incidió en la inflación.

Productos. La importación de alimentos de procedencia peruana no es nueva en nuestro medio. El 25 de septiembre, el alcalde de Arequipa, Alfredo Zegarra Tejada, en ocasión de la inauguración de los vuelos comerciales a esa ciudad de la aerolínea boliviana Amaszonas, declaró que “más del 50% de los alimentos” que se producen en esa región se consumen en Bolivia.

Según la autoridad, los principales productos que se transportan de Arequipa a mercados bolivianos son verduras (alcachofas, espárragos, zanahorias, repollos, zapallos) y papa. “Una cantidad impresionante de camiones bolivianos llevan esta carga vía terrestre en un viaje de ocho horas entre Arequipa y La Paz”, expresó el Alcalde.

La embajadora del Perú en Bolivia, Silvia Alfaro Espinosa, resaltó en esa ocasión que la relación comercial entre ambos países mueve aproximadamente \$us 1.200 millones y que las inversiones peruanas en Bolivia alcanzan los \$us 1.100 millones. Los datos proporcionados por Vásquez, de que diariamente ingresan de 300 a 400 t de papa y tomate, coinciden con la declaración del Alcalde de Arequipa sobre el flujo comercial. Según amas de casa de la ciudad de El Alto, la libra de tomate se incrementó en los dos últimos meses de Bs 2,50 a Bs 4,00. La papa también aumentó de precio, desde Bs 30 la arroba hasta Bs 60 y Bs 70.

La incidencia de alimentos

Inflación

Según el BCB, por el alza de los precios de la papa, tomate y pollo el Índice de Precios al Consumidor (IPC), que mide la tasa de inflación, llegó a 5,65% hasta septiembre.

El Gobierno registra a los productores del tubérculo

Con la finalidad de contar con una base de datos de los productores de papa, el Gobierno inició hace tres días el registro nacional en el departamento de Santa Cruz, informó ayer la directora nacional de Desarrollo Productivo, Ana Viviana Guzmán Arias.

En declaraciones a radio Fides, la funcionaria precisó que éste es un proceso voluntario para que los productores nacionales puedan beneficiarse con créditos, apoyo a la producción y a la comercialización de su producción. “El registro es voluntario, nadie

les va a obligar”, precisó Guzmán, quien añadió que una vez se anoten en las listas, a los productores agrícolas se les dará un carnet.

Beneficios. “Los tendremos en una base de datos y un registro de todo lo que realizan, lo que producen y sabremos lo que requieren para que podamos beneficiarlos con todos los programas que tiene el Estado, porque es nuestra obligación”, afirmó la funcionaria. La Directora de Desarrollo Productivo reconoció que las fuertes heladas caídas en los valles cruceños, donde se produce principalmente hortalizas, y la poca producción de papa en el interior del país, sumado a la especulación en los mercados, causó un desabastecimiento del producto.

Exportación de quinua de La Paz supera 40.000 toneladas

Las exportaciones de quinua en grano y procesada desde el departamento de La Paz superaron las 40.000 toneladas en lo que va del año, llegando a países como Estados Unidos, Canadá y Brasil, informó hoy el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras en un comunicado.

La Paz cuenta con nueve plantas industriales para procesar la quinua, mismas que en 2012 exportaron 14.971 toneladas del alimento, informó el encargado del área de Vigilancia y Control del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), Ricardo Bustamante.

Según Bustamante, cuya oficina depende del Ministerio de Desarrollo Rural, en lo que va del año, las exportaciones de quinua en grano alcanzaron 36.782 toneladas, "lo que indica que los niveles de exportación se duplicaron" en La Paz.

"A esto también se debe sumar la exportación de 4.000 toneladas de quinua procesada en pipocas, hojuelas y la harina de quinua. Ambas cifras suman más de 40.000 toneladas en quinua exportada y certificada por el Senasag, y aun no acaba la gestión", agregó.

Bolivia es el mayor productor mundial de la quinua (*Chenopodium quinoa willd.*), que se originó en Los Andes hace 7.000 años y fue un alimento clave de las antiguas culturas andinas tiahuanacota e inca.

Los cultivos bolivianos de la quinua representan el 46 % de la producción mundial de este grano, del que Perú es el segundo productor con el 42 % y Estados Unidos el tercero.

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) declaró el 2013 como Año Internacional de la Quinua en reconocimiento a los pueblos andinos y a las valiosas propiedades nutricionales de este milenario "grano de oro".

La Prensa / La Paz

Las importaciones suben más que las exportaciones

Las importaciones crecen más que las exportaciones, aunque la balanza comercial continúa siendo favorable con un superávit de 2.460 millones de dólares hasta el mes de septiembre. Según el último reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE), hasta el tercer trimestre de este año las exportaciones superaron los 9.054 millones de dólares, mientras que las importaciones alcanzaron a más de 6.593 millones de dólares, pero el saldo comercial es menor a lo que se logró en similar periodo del año pasado. El año pasado el saldo comercial fue favorable en más de \$us 2.633 millones, mientras que este año llegó a más de 2.460 millones de dólares.

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) señala que hubo un incremento del 6% de las exportaciones, pero las importaciones crecieron en un 12%.

Compramos alimentos. La compra de alimentos hasta el tercer trimestre alcanzó a 460 millones de dólares, es decir, un 14% más de lo importado en 2012 en igual período y la tendencia se mantiene invariable, situación que fue reconocida por la propia presidenta de la Aduana Nacional Marlene Ardaya, quien no precisó los montos ni las cantidades, "se ha hecho una importante compra de papa del Perú, de importación legal, pero en este momento no tengo el dato". El incremento de los precios de la papa y el tomate en el mercado interno, por la falta de producción debido a los cambios climáticos, obligaron a los comerciantes a incrementar la importación de los países vecinos, principalmente de Perú. Mientras, el Gobierno se vio obligado a liberar la importación del tomate, que en pasados días mantuvo una tendencia alcista en los mercados, al igual que otros productos.

En el tercer trimestre de la gestión 2012 se compraron alimentos por un valor de 404 millones de dólares y en similar período de la gestión 2013 subió a \$us 460 millones, siendo los básicos, los que más crecieron en un 58%.

Estos datos que ofrece el INE no toman en cuenta el ingreso de alimentos vía contrabando, como el caso de la papa, la carne y otros que ingresan desde el Perú y Brasil, país que se convirtió en el principal vendedor, pues hasta septiembre de 2012 logró vender al país un poco más de 1.075 millones de dólares, este año la cifra subió a \$us 1.143 millones. En segundo lugar se ubica Estados Unidos, que incrementó su porcentaje de ventas en un 45,50% más que el año pasado, principalmente por la compra de trigo para la producción de harina. En tercer lugar se ubica China que mantuvo la tendencia alcista y subió un 11% más que en 2012, mientras que Argentina registró una caída de 7,19%, de acuerdo siempre con los datos que presentó el INE.

Página Siete

A MERCADOS DE 3 PAÍSES

La Paz exportará 40 mil toneladas de quinua

sábado, 02 de noviembre de 2013

Página Siete/ La Paz

Este año, el departamento de La Paz exportará más de 40.000 toneladas de quinua, en grano y como pipocas, hojuelas y harina, a los mercados de Estados Unidos, Canadá y Brasil.

En 2012, el volumen exportado llegó a 14.971 toneladas, es decir, se registrará un crecimiento del 62,5%, según datos del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). "En el departamento de La Paz hay nueve plantas industriales procesadoras de quinua debidamente registradas por el Senasag", informó el encargado del área de vigilancia y control de la entidad sanitaria, Ricardo Bustamante, en una nota de prensa.

Hasta octubre de este año ya se exportaron 36.782 toneladas de quinua, a las que se deben agregar las 4.000 toneladas de quinua procesada como pipocas, hojuelas y la harina; las ventas suman más de 40.000 toneladas, añade el informe.

La quinua boliviana actualmente es considerada por los expertos como la más pura, nutritiva y uno de los alimentos más balanceados y completos del mundo, superior a la leche, la carne y el pescado, razón por la que la estadounidense Administración Nacional de la Aeronáutica y del Espacio (NASA, por sus siglas en inglés) la eligió como alimento para los astronautas, destacó Bustamante.

Añadió que ahora los centros transformadores de quinua tienen el objetivo de añadirle un valor adicional a este cereal, lo cual hará que se triplique su valor comercial, aunque para ello se deberán realizar modificaciones con aditivos, entre otros

